
05.12.2023  3735www.diariopuntual.com PRECIO @diariopuntual MARTES 26.11.2024    AÑO 17    NO. 3957   PRECIO $5.00

       DEL REPORTERO / PAG. 4
 Fernando  A. Crisanto 

EL RELOJ 
DEL INE

EDUCACIÓN / PAG. 4

CIUDAD / PAG. 4

CIUDAD / PAG. 5

Nuevo Frente Frío afectará 
a Puebla, habrá heladas, 
lluvias y fuertes vientos

VIOLENTADAS MÁS 
DE 42 MIL MUJERES 
EN DOS AÑOS: SIS

San Andrés Cholula 
inaugura la ‘Casa Violeta’ 
para apoyar a mujeres 
víctimas de violencia

REGIONAL / PAG. 10

BUAP TRABAJA EN ACCIONES INSTITUCIONALES 
PARA ERRADICAR LA VIOLENCIA DE GÉNERO

ANIMAL POLÍTICO / PAG.14

México aún no se 
recupera de crisis laboral 
tras pandemia: persisten 
pobreza e informalidad

POLÍTICA / PAG. 8

Hoy transportistas 
conocerán la evaluación 
de su servicio: Aquino

CIUDAD

EL EDIL PEPE CHEDRAUI EN EL DÍA 
INTERNACIONAL PARA LA ELIMINACIÓN 

DE LA VIOLENCIA CONTRA LA MUJER

 En conmemoración al Día Internacional para la 
Eliminación de la Violencia Contra la Mujer, el Pre-
sidente Municipal, José Chedraui, entregó reconoci-
mientos a las titulares de las Unidades de Género de 
las dependencias del gobierno municipal.
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 En los dos años de la administración estatal, 42 mil 212 mujeres atravesaron una situación de violencia fa-
miliar, lo que indica que al día se registraron 58 casos de agresión. Según el informe de labores que presentó 
la titular de la Secretaría de Igualdad Sustantiva Puebla, Melva Guadalupe Navarro, estos casos correspon-
den a diferentes puntos de la entidad, donde tuvieron que activar los protocolos correspondientes.

ARMENTA HACE NOMBRAMIENTOS  
EN EL ÁREA DE COMUNICACIÓN, SICOM  

Y JEFE DE GABINETE

  En el antiguo Palacio del Gobierno del estado, 
Alejandro Armenta dio a conocer los nuevos nom-
bramientos.Armenta agregó que seguirá revisando 
perfiles “para integrar a compañeras y compañeros 
que han estado con nosotros y que son parte de dife-
rentes equipos que se incorporaron a la campaña”. 
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Alejandro Armenta confirmó que su equipo es de hombres y mujeres leales y con 
talento.
El gobernador electo formalmente nombró a Pepe Tomé como Coordinador de 
Comunicación Social y a José Luis García Parra, como Coordinador del Gabine-
te. Pepe Tomé lo acompañó desde el Senado y estuvo con él en la campaña, así 
como en las actividades de Morena.
José Luis García Parra es actualmente diputado local e impulsó las reformas para 
la siguiente administración. Solicitó licencia que se hará valida el próximo jueves. 
Será Gabriela Chumacero quien tome el lugar del diputado en el Congreso Local.
Otras posiciones cercanas que presentó el gobernador electo son las de Francis-
co Javier García y José Ernesto Conde Montaño, quienes serán sus secretarios 
particulares. Armenta designó también a Natalie Hoyos López para dirigir el Sis-
tema de Información y Comunicación (Sicom).

Uno de los departamentos del edificio Torres Palmas 1 que se encuentra en Pal-
mas Plaza, por causas desconocidas ardió en llamas ayer por la mañana, dejan-
do a una persona con quemaduras leves. El incendio fue viralizado en redes so-
ciales por la sorpresa que causó la gran columna de humo que se apreció desde 
diferentes puntos de la capital.
Los hechos fueron reportados a emergencias, cuando transeúntes que camina-
ban sobre la Vía Atlixcáyotl se percataron que de uno de los departamentos del 
edificio Torres Palmas 1 se incendiaba. Derivado del reporte, al sitio acudieron 
elementos de Protección Civil estatal, bomberos de San Andrés Cholula y agen-
tes de Tránsito.

El gobernador Sergio Salomón Céspedes está bien de salud, luego de que el do-
mingo se vio obligado a acudir al hospital, debido a que presentó síntomas como 
fiebre. El mandatario dio a conocer que se trató de una alergia que fue atendida 
de forma oportuna.
“Amigas y amigos. Les informo que ya estoy mucho mejor, pasé buena noche. 
Como saben, el día de ayer tuve que venir al hospital por presentar mucha fiebre, 
al parecer por una reacción alérgica, pero gracias al trabajo del personal médico 
ya todo está en orden”, escribió en su cuenta de X. Ayer fue dado de alta, confir-
maron funcionarios de su gobierno.

En la semana pasada, la ciudad de Puebla registró siete hechos violentos, entre 
balaceras con personas fallecidas, calcinados y asaltos a punta de pistola. Res-
pecto a las víctimas, se contabilizaron el asesinato de dos personas, un hombre 
y una mujer, incluso una menor de edad que resultó herida 
El 19 de noviembre, María José, de 28 años, y su pareja Alexis, gerente de 40Gra-
do, fueron atacados a balazos a bordo de su automóvil en el bulevar Hermanos 
Serdán. Los responsables fueron dos sujetos a bordo de una motocicleta, quie-
nes atacaron directamente a la pareja; tras dispararles más de seis ocasiones 
huyeron. Horas después la moto fue hallada en Caleras.
Ese mismo día, pero a las 22:00 horas, en la avenida Zapotecas y Calzada La 
Loma, en la zona de Zavaleta, dos sujetos a bordo de un Jetta ingresaron a una 
vivienda y atacaron a balazos a dos hombres. Los sujetos resultaron lesionados, 
junto con una niña de 9 años.
La madrugada del viernes, el subdirector de Despliegue Territorial de la Policía 
Municipal, Iván Tela Castro, fue atacado a balazos cuando llegaba a su domicilio 
en el fraccionamiento Santa Clara. Fueron cerca de 20 disparos los que sujetos 
en moto perpetraron en contra del vehículo en el que viajaba el subdirector y des-
pués huyeron, dejando abandonada la unidad al sur de la capital.
El jueves 21 de noviembre cinco sujetos con marros y armas asaltaron el Bodega 
Aurrera de Xilotzingo. Ese mismo jueves dos hombres y una mujer asaltaron la 
taquería Bravo Sirloin de la 31 Poniente; los delincuentes a sometieron al per-
sonal encerrándolo, en el baño. El sábado por la noche, dos delincuentes con 
armas largas asaltaron el Bodega Aurrera de Amalucan.

Jueces y magistrados federales calificaron de “sospechoso”, “antidemocrático” e 
“inconstitucional” el proceso de inscripción de aspirantes para la primera elección 
judicial del próximo año. Exigieron a los poderes Ejecutivo y Legislativo transpa-
rentar las listas de más de 34 mil aspirantes ante la opacidad y posibles registros 
“inflados”, dado el aumento de las inscripciones de un día para otro.
Para la magistrada Julia María del Carmen García González resulta sospechoso 
que el número de solicitudes se haya incrementado de forma exponencial en los 
últimos días. Reveló que un aspirante se inscribió sin contar con cédula profesio-
nal, por lo que exigió que se transparente el proceso de inscripción que cerró ayer 
y que fue catalogado como un éxito por la presidenta Sheinbaum.
García González dijo que el proceso de inscripción es sospechoso porque el 
Instituto de la Juventud de la Ciudad de México llamó a los jóvenes a candi-
datearse como jueces, ya que el oficialismo no estaba teniendo los resultados 
que esperaba.
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APRUEBAN DESPENALIZACIÓN 
DEL ABORTO EN EL ESTADO DE 
MÉXICO

Las modificaciones al artículo 248 
contemplan que no se considera 
delito la realización del aborto a las 
12 semana

EXPERTO ALERTA QUE 
RESISTENCIA BACTERIANA 
PODRÍA SER PRINCIPAL CAUSA 
DE MUERTE EN 2050

México es uno de los países con 
mayor automedicación, lo que 
también incide en que se genere 
esta resistencia.

LANZAN VERSIÓN EN VINILO 
DEL ICÓNICO ÁLBUM ‘LA 
GRAN SEÑORA’ DE JENNI 
RIVERA

Con este nuevo lanzamiento, el 
Patrimonio de Jenni Rivera rea-
firmó su compromiso de mante-
ner viva la memoria de la Diva de 
la Banda.

LA JUEZA CIERRA EL CASO 
CONTRA TRUMP POR EL 
ASALTO AL CAPITOLIO A 
PETICIÓN DEL FISCAL

La jueza cerró el caso de Trump 
porque la normativa del Departa-
mento de Justicia le impide pro-
cesar a un presidente que esté en 
ejercicio
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Reflexionan en la BUAP sobre acciones institucionales 
para erradicar la violencia de género

E
n su mensaje dejó certezas, Claudia 
Sheinbaum señaló que el Instituto Nacional 
Electoral (INE) no requiere más tiempo para 
organizar las elecciones judiciales de 2025.
“Desde nuestra perspectiva no es necesario, 

pero de todas maneras hay que escuchar al INE porque 
ellos son los que van a desarrollar la elección’’, informó 
en su conferencia del viernes 22 de noviembre y ratificó 
este lunes 25 de noviembre que la elección de los inte-
grantes del Poder Judicial Federal se llevará a cabo el 
uno de junio del próximo año.
La presidenta de la República rechazó la petición, cuan-
do el INE solicitó una prórroga de 90 días para que las 
elecciones de jueces, magistrados y ministros se reali-
cen en octubre y no en junio del 2025.
La consejera presidente del INE, Guadalupe Taddei, 
explicó que se acortaron los tiempos para planificar el 
proceso, luego de que se interpusieron amparos y notifi-
caciones en contra de la reforma al Poder Judicial.
Señaló que el INE tiene un calendario que va desde el 
inicio del proceso electoral del Poder Judicial de la Fe-
deración como el 23 de septiembre, y esos días no son 

en su totalidad efectivos para las tareas del Instituto.
Abundó que se refiere en todo momento a la prepara-
ción e implementación de la jornada electoral, no la con-
vocatoria y registro. ‘’El proceso inicia a partir de que 
nos entregan la lista de aspirantes a jueces, magistra-
dos y ministros’’, dijo Taddei.
Indudablemente tuvo motivos Taddei para pedir una 
prórroga a su tarea y la justificación no fue menor, consi-
derando el desastre tras la reforma judicial.
Sheinbaum rechazó que el INE considere con un motivo 
justificado mover 90 días esa elección.
El tono autoritario hacia un supuesto organismo autóno-
mo dejó claro que el INE de antes ya no lo será por un 
largo rato.
Taddei no es José Woldenberg.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
La lealtad paga y ayer el gobernador electo Alejandro 
Armenta confirmó que reconoce y premia a hombres y 
mujeres que han creído y se la han jugado con él.
Armenta realizó nuevos nombramientos, destacan el del 

diputado José Luis García Parra como Coordinador de 
Gabinete y el de José Tomé Cabrera como Coordinador 
de Comunicación Social.
García Parra solicitó licencia como diputado local el jue-
ves 21 de noviembre, que entrará en vigor el jueves 28, 
por lo que Gabriela Chumacero tomará su lugar en la 
Cámara.
José Luis García Parra es un político cercano al gober-
nador electo. Fue asesor legislativo en la Cámara de 
Diputados entre 2015 y 2018, y secretario técnico en el 
Senado.
José Tomé será el nuevo Coordinador de Comunicación 
Social, tras dejar su cargo como secretario de comuni-
cación de Morena.
Tiene una larga trayectoria en los medios de comuni-
cación donde ha sido reportero, jefe de información y 
director. Por años ha trabajado cercano al gobernador 
electo Alejandro Armenta, quien le refrendó su confian-
za por su lealtad y esfuerzo.
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Crisanto

PARTICIPAN EN UNA MESA DE TRABAJO 
DAU, DIIGE Y LA DEFENSORÍA DE LOS 
DERECHOS UNIVERSITARIOS

Al reflexionar sobre el contexto nacional y local respecto 
a la violencia contra las mujeres y niñas, así como el pa-
pel que juegan las instituciones de educación superior, 
este día la BUAP celebró una mesa de trabajo en la que 
se discutieron los mecanismos y acciones para erradicar 
este problema, así como los criterios de operación de su 
Protocolo para la Prevención y Atención a la Discrimina-
ción y Violencia de Género.

En este ejercicio, organizado por la Dirección Ins-
titucional de Igualdad de Género (DIIGE), participó la 
maestra Nadia Ekatherina Huerta Jiménez, titular de 
la Dirección de Acompañamiento Universitario (DAU), 
quien señaló que en esta dependencia se realizan dife-
rentes actividades preventivas para fomentar ambientes 
de sana convivencia.

En esta dirección, se realizaron talleres, pláticas, 
además de capacitación con temáticas como preven-
ción de la violencia digital, defensa personal y microma-
chismos, entre otros. Una estrategia más fue la imparti-
ción de círculos psicoeducativos, un espacio de terapia 
grupal donde se promueven habilidades para afrontar 
determinadas situaciones, a partir del intercambio de 
experiencias de vida.

Por su parte, la doctora María del Carmen García 
Aguilar, titular de la DIIGE, presentó los criterios de ope-
ración del Protocolo para la Prevención y Atención a la 
Discriminación y Violencia de Género en la BUAP. La 
insistencia en poner un alto a la violencia contra las mu-
jeres -dijo- radica en que después de la pandemia los 

índices se dispararon.
Enfatizó que el protocolo de la BUAP es uno de los 

mejor posicionados del país; una de sus virtudes es que 
fue sometido a la opinión y conocimiento de todos los 
sectores que integran la comunidad universitaria.

El documento, precisó García Aguilar, cuenta con 
siete apartados. Entre éstos, el objetivo general, ajus-
tado a normas internacionales, nacionales, estatales y 
universitarias. Así también, considera la conformación 
de unidades de género, las cuales deben tener un espa-
cio propio de atención.

Otro de sus criterios de operación está relacionado 
con el objeto de la Defensoría de los Derechos Univer-
sitarios, el procedimiento de la investigación administra-
tiva, el desglose de los requisitos de la queja, así como 
la erradicación de la victimización secundaria, antes y 
durante el proceso, por mencionar algunos.  

Finalmente, el maestro Omar Gerardo Aguirre Ibarra, 
Defensor de los Derechos Universitarios, se refirió a la 
gobernanza por la paz, la cual debe sustentarse en seis 
pilares: convencimiento de que la paz es mucho más 
que la ausencia de guerra; reconocimiento de la violen-
cia como un problema estructural; la educación para au-
mentar la capacidad de valorar la dignidad humana; la 
promoción de nuevos patrones de comportamiento; ge-
neración de posibilidades para un desarrollo más equi-
tativo y la generación de acuerdos para transformar y 
legitimar nuevos procesos.

“La gobernanza es una búsqueda de un estado justo 
y equitativo que se logra a través de nuevas formas de 
comportamiento, donde hay inclusión y acuerdos a partir 
del diálogo; es cuestionar lo que no funciona, corregir y 
avanzar”, culminó. °REDACCIÓN

Beatriz Camacho Ruiz 
asume presidencia de 
Coparmex; promoverá 
empoderamiento femenino
Puebla, Pue- Beatriz Camacho Ruiz, presidenta de 
la Confederación Patronal de la República Mexicana 
(Coparmex), anunció que a partir de este 25 de no-
viembre toma las riendas de este organismo empre-
sarial,  donde dará mayor oportunidad para empode-
rar a mujeres empresarias.

En rueda de prensa, señaló que desde hace 90 
años que tiene la Coparmex de existir, es la primera 
vez que una mujer estará al frente.

Dijo que una de sus prioridades será tender puen-
tes con organismos públicos y privados para trabajar 
en conjunto por el desarrollo del estado.

Asimismo, destacó que buscará tener coordina-
ción con la administración municipal y estatal, con el 
objetivo de trabajar para la economía de la entidad.

"Coparmex es una plataforma de desarrollo (traba-
jaremos) en conjunto a favor del desarrollo económico 
de nuestro estado, en la parte que nos corresponde", 
finalizó. °ALMA MÉNDEZ
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MUERE TAXISTA 
EMBESTIDO POR UNA 
PATRULLA DE LA POLICÍA 
MUNICIPAL DE PUEBLA
Puebla, Pue. Una patrulla de la Se-
cretaría de Seguridad Ciudadana 
(SSC) del municipio de Puebla chocó 
contra un taxi, cuyo conductor falleció 
en el bulevar de Mayo y 25 Oriente de 
la Ciudad.

Los hechos ocurrieron la mañana 
de este lunes 25 de noviembre, cuan-
do ambos vehículos involucrados, es-
taban circulando por dicha vialidad.

De acuerdo a las primeras versio-
nes, la unidad estaba circulando a 
máxima velocidad, por ello, no logró 
reaccionar a tiempo y embistió la uni-
dad del taxi, lo que generó la muerte 
del conductor.

Al lugar llegaron paramédicos, 
para la atención de los elementos de 
seguridad, con ello se tuvieron que 
cerrar vialidades y limitar la circula-
ción. 

También se suspendió el recorri-
do de las unidades de Red Urbana 
de Transporte Articulado (RUTA) por 
el accidente ocurrió en la esquina de 
bulevar 5 de Mayo.°SILVINO CUATE

FUERTE INCENDIO CONSUME 
DOS DEPARTAMENTOS EN 
TORRES PALMAS
San Andrés Cholula, Pue. Ayer lu-
nes un incendio en el Residencial 
Torres Palmas, ubicado en San 
Andrés Cholula dejó una persona 
lesionada por quemaduras que re-
quirió ser hospitalizada.

El siniestro fue controlado y 
personal de Protección Civil se en-
cuentra en la zona para evaluar los 
daños y confirmar que no hay peli-
gro. Hasta el momento hay dos de-
partamentos afectados por el fuego 
y no se saben las causas que gene-
raron las llamas.

Los vecinos de los demás depar-
tamentos están a salvo y en el lugar 
también se encuentra personal de 
Bomberos de Puebla. °REDACCIÓN

En dos años, violentadas 
42 mil 212 poblanas
Puebla, Pue. En los dos años de la ad-
ministración estatal, 42 mil 212 mujeres 
atravesaron una situación de violencia 
familiar, lo que indica que al día se regis-
traron 58 casos de agresión.

Según el informe de labores que pre-
sentó la titular de la dependencia, Melva 
Guadalupe Navarro Sequeira, estos ca-

sos corresponden a diferentes puntos de 
la entidad, donde tuvieron que activar los 
protocolos correspondientes.

Para combatir estas cifras, se lanzó 
el CEVIS, una plataforma que ofrece 65 
cursos gratuitos sobre perspectiva de gé-
nero y Derechos Humanos.

Sumado a estas acciones, 663 perso-

nas operadoras del transporte público, y 
la Red Urbana de Transporte Articulado 
(RUTA) y mercantil.

Asimismo, fue inaugurado el Jardín de 
la Igualdad, un espacio que simboliza la 
transversalidad de la perspectiva de géne-
ro e impulsa la participación social en el 
cuidado del medio ambiente. °SILVINO CUATE

NUEVO FRENTE FRÍO AFECTARÁ A PUEBLA: 
HELADAS, LLUVIAS Y FUERTES VIENTOS
Puebla, Pue- Se pronostica un nuevo 
frente frío que se aproximará a la fronte-
ra norte de México, causando rachas de 
viento de 40 a 60 km/h en el estado de 
Puebla, según el Servicio Meteorológico 
Nacional.

De acuerdo al reporte, el ingreso de 
humedad del océano Pacífico, golfo de 

México y mar Caribe, propiciará lluvias y 
chubascos en el occidente, sur y sureste 
del país.

Además, por la mañana será ambien-
te fresco, siendo frío con heladas y ban-
cos de niebla en zonas serranas. Por la 
tarde, ambiente cálido. Viento de direc-
ción variable de 5 a 15 km/h en la región 

y de componente norte de 20 a 30 km/h 
con rachas de 40 a 60 km/h en el istmo y 
golfo de Tehuantepec.

Las temperaturas máximas irán de 30 
a 35 °C, mientras que las temperaturas 
mínimas de -5 a 0 °C con heladas, y los 
vientos serán de 35 a 40 km/h en la ma-
yor parte del estado. °SILVINO CUATE
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Huachicoleros no paran de 
ordeñar combustible en Puebla
Puebla, Pue. Puebla sigue en los prime-
ros lugares, con el mayor número de car-
petas de investigación, por robo de hidro-
carburo, según lo dio a conocer el titular 
de la Secretaría de Seguridad Pública del 
Estado (SSP), Daniel Iván Cruz Luna. 

Sin embargo, el secretario también 
justificó que Puebla se encuentre en 
cuarto lugar, en volumen de estación de 
hidrocarburo, es decir, que los litros roba-

dos, son menores, a pesar del alto núme-
ro de denuncias. 

"Por cuanto hace al robo volumétrico, 
esta es la cantidad que se roban, esta-
mos en el lugar número cuarto, hay otros 
estados, donde son menores las cantida-
des de detenciones y el robo, es el triple", 
acotó. 

Iván Cruz Luna comentó que la cifra 
ha bajado, por el trabajo en coordinación 

con la Secretaría de Seguridad Ciudada-
na (SSC) de los distintos municipios. 

"En Puebla ha estado en los últimos 
dos años en primer lugar, por cuanto 
hace al número de carpetas de investi-
gación iniciadas, derivados de puestas a 
disposición de las autoridades federales, 
estatales y municipales, este trabajo nos 
ha tenido siempre a la vanguardia", aco-
tó. °SILVINO CUATE

EL FISCAL DE PUEBLA, 
GILBERTO HIGUERA BUSCA 
UN LUGAR EN LA SCJN
Puebla, Pue. El actual titular de la 
Fiscalía General del Estado (FGE) de 
Puebla, Gilberto Higuera Bernal, se 
registró como uno de los mil 517 as-
pirante a ser ministro de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN).

Según el Comité de Evaluación 
del Poder Judicial, Higuera Bernal 
concretó su postulación este 24 de 
noviembre a las 12:26 horas con el 
número de folio 84-PSMTRSCJN.

De acuerdo a la convocatoria, 
este domingo fue el último día para 
que los aspirantes a un cargo de elec-
ción popular del Poder Judicial de la 
Federación (PJF) presentaran la do-
cumentación necesaria para ser to-
mados en cuenta en el proceso elec-
toral extraordinario 2024-2025, que 
marcan la reforma que concretó el 
expresidente Andrés Manuel López 
Obrador a este poder.

El decreto publicado en el Perió-
dico Oficial de la Federación (POF), 
indica que será el 15 de diciembre 
cuando se dé a conocer si las perso-
nas registradas cumplen con los re-
quisitos de la convocatoria, y quiénes 
van avanzando a los filtros.

Posteriormente, el 12 de febrero 
de 2025 se dará a conocer si Gilberto 
Higuera aparecerá o no en las boletas 
como candidato a ministro de la SCJN.

Recordemos que el 28 de febrero 
de 2020, Gilberto Higuera fue nom-
brado fiscal general de Puebla para 
un periodo de siete años, es decir, 
todavía le quedan poco más de dos 
años. °SILVINO CUATE
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Armenta hace nombramientos 
en el área de Comunicación, 
Sicom y jefe de Gabinete

ARMENTA PROPONE REGRESAR 
EL FUERO CONSTITUCIONAL A 
DIPUTADOS LOCALES DE PUEBLA
Puebla, Pue. El gobernador electo de 
Puebla, Alejandro Armenta Mier, anun-
ció su intención de regresar el fuero 
constitucional a los diputados locales.

Dio a conocer que los diputados 
locales son el contrapeso del Poder 
Ejecutivo y deben contar con fuero, 
para garantizar que asuman posturas 
críticas contra el Ejecutivo y no sean 
perseguidos políticamente.

Expuso que los legisladores po-
blanos deben contar con fuero, “es un 
ejemplo de respeto al Poder Legislati-
vo en los hechos”, refirió.

Sin embargo, sí aclaró que el fue-
ro no es para pasarse los altos del 
semáforo ni para salir de los antros 
sacar “la charola” y cometer actos 
irregulares. “Se trata de una iniciativa 
muy importante que busca respetar 
al Poder Legislativo, para garantizar 
la libertad de expresión y que esta no 
sea coartada”.

Hay que recordar que, fue en 
2020 cuando el Congreso del Estado 
aprobó la eliminación de fuero cons-
titucional a los diputados, en aquel 
año se dijo que el fuero había sido un 
motivo para que muchos esquivar su 
responsabilidad e incluso se dijo que 
había sido una exigencia ciudadana 
debido al hartazgo de los privilegios 
de la clase política.

La propuesta de Armenta Mier, 
representa un cambio significativo 
en esta política, argumentando que 
el fuero es esencial para garantizar 
la independencia del Legislativo, es-
pecialmente en un contexto de mayor 
representación femenina.

La propuesta será presentada 
como una iniciativa de reforma cons-
titucional esta misma semana, a tra-
vés de un legislador.

1. Autonomía del Legislativo: El 
fuero permitiría a los diputados loca-
les actuar como un contrapeso real 
al Ejecutivo, sin temor a represalias 
legales o políticas.

2. Protección a las mujeres en po-
lítica: Armenta destacó la importancia 
de proteger a las legisladoras, argu-
mentando que, sin esta garantía, po-
drían ser vulnerables a presiones o in-
timidaciones desde el aparato estatal.

“Las diputadas deben de tener 
fuero, más que ahora son más muje-
res. Tenemos que protegerlas con el 
fuero, y ese es un ejemplo de respeto 
al Poder Legislativo”, acotó.

Armenta subrayó que la iniciativa 
no pretende encubrir actos ilícitos, 
sino brindar una herramienta que 
asegure el ejercicio pleno y libre de 
las funciones legislativas. °ALMA MÉNDEZ

García Parra anuncia su rol como articulador del 
gabinete estatal para supervisar políticas públicas

Puebla, Pue. En el antiguo Palacio del Go-
bierno del estado, Alejandro Armenta dio 
a conocer los siguientes nombramientos:

  EL DIPUTADO JOSÉ LUIS GARCÍA PARRA, JEFE 
DE GABINETE Y OFICINA DEL GOBERNADOR
  JOSÉ TOMÉ CABRERA SERÁ EL PRÓXIMO 

COORDINADOR GENERAL DE COMUNICACIÓN 
SOCIAL
  EDITH GARCÍA GÓMEZ, SERÁ SU SECRETARIA 

PARTICULAR
  CLAUDIA HERNÁNDEZ MEDINA, COORDINA-

DOR DE IMAGEN PÚBLICA Y RELACIONES PÚBLI-
CAS DE LA OFICINA DEL GOBERNADOR
  DELIA CLARISSA ÁLVAREZ BIGURRA, COORDI-

NADORA DE COMUNICACIÓN DE LA OFICINA DEL 
GOBERNADOR

  FRANCISCO JAVIER GARCÍA Y JOSÉ ERNESTO 
CONDE MONTAÑO, SECRETARIOS PRIVADOS
  JESSICA SAMARA RODRÍGUEZ GARCÍA, PRÓXI-

MA DIRECTORA DE LA POLICÍA TURÍSTICA
  ARACELI CASELIN ESPINOSA, SERÁ DIRECTO-

RA DE LAS CASAS DEL ABUE
  CARMEN MARÍA PALMA BENÍTEZ, SERÁ DIREC-

TORA DE PLANEACIÓN, SEGUIMIENTO Y EVALUA-
CIÓN DE LA SECRETARÍA DE IGUALDAD SUSTAN-
TIVA DE GÉNERO
 MISRAIM HERNÁNDEZ FERNÁNDEZ SERÁ EL COOR-

DINADOR DE GIRAS DEL GOBERNADOR ESTATAL
  NATALIE HOYOS LÓPEZ, SERÁ TITULAR DEL 

SISTEMA DE INFORMACIÓN Y COMUNICACIÓN 
DEL ESTADO (SICOM)
  SILVER ESPINOSA LÓPEZ, SERÁ SECRETARIO 

TÉCNICO DE SICOM
  JOSÉ MANUEL MARTÍNEZ MEJÍA, DIRECTOR DE RADIO
  JOSÉ LUIS DE ITA, DIRECTOR DE TELEVISIÓN
  MIGUEL ÁNGEL GARCÍA MUÑOZ, DIRECTOR DE 

NOTICIAS
  IGNACIO BARRANCO MÉNDEZ, COORDINADOR 

DE ESTACIONES REGIONALES DE RADIO Y TELEVI-
SIÓN EN EL ESTADO
  LILIA ENRÍQUEZ GUTIÉRREZ, DIRECTORA JURÍ-

DICA DE SICOM
Armenta Mier agregó que seguirá re-

visando perfiles “para integrar a compa-
ñeras y compañeros que han estado con 
nosotros y que son parte de ellos dife-
rentes equipos que se incorporaron a la 
campaña”. °ALMA MÉNDEZ

Puebla, Pue- El todavía diputado local 
José Luis García Parra, aseguró que en 
su próxima tarea durante los próximos 
6 años en el gabinete estatal, será su-
pervisar el cumplimiento de objetivos y 
la correcta ejecución de políticas públi-
cas en el estado, además de convocar 
a los titulares de las dependencias para 
evaluar su desempeño y garantizar la 
alineación con los compromisos del go-
bernador electo.

En entrevista García Parra afirmó 
que su función principal será fungir 
como un articulador entre las depen-
dencias gubernamentales, asegurando 
mediante la supervisión y el monitoreo 
que los programas, acuerdos y políticas 
públicas se lleven a cabo eficientemen-
te. “Mi función será garantizar que se 
cumplan metas y objetivos, siendo este 
el propósito central de la coordinación 
de gabinete”, puntualizó.

Al ser cuestionado sobre su partici-
pación en auditorías a dependencias, 

aclaró que la facultad para realizarlas 
recae en órganos como la Auditoría Su-
perior del Estado y la Secretaría de la 
Función Pública. 

No obstante, señaló que dentro de las 
atribuciones que marca la Ley Orgánica, 
podrá sugerir al Ejecutivo la realización 
de auditorías en caso de recibir denun-
cias o señalamientos de irregularidades. 

“Yo no voy a hacer auditorías, pero 
puedo solicitar al Gobernador que instru-
ya a la Secretaría de la Función Pública 
para que actúe”, acotó.

También el legislador local defendió 
la propuesta de regresar el fuero a los 
diputados dijo que se busca proteger la 
independencia legislativa, pues el objeti-
vo es que los legisladores puedan seña-
lar irregularidades sin temor a represalias 
políticas. 

Asimismo, recordó que el fuero no 
debe ser utilizado como un escudo para 
abusar del cargo o actuar fuera de la ley. 
Insistió en que debe garantizar única-

mente la libertad de trabajo en beneficio 
de los ciudadanos, llamando a la reflexión 
tanto de funcionarios como legisladores.

Finalmente, García Parra confirmó 
que el próximo 28 de noviembre partici-
pará en su última sesión del Pleno como 
diputado local, agradeciendo la confian-
za del gobernador electo y reiterando su 
compromiso con el estado hasta el térmi-
no de su gestión. °ALMA MÉNDEZ
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Hoy martes, transportistas 
conocerán la evaluación de 
su servicio: Javier Aquino
Puebla, Pue. Será hoy martes cuando 
transportistas conocerán el diagnóstico 
sobre el servicio que prestan en Puebla, 
pero no se dará a conocer ningún aumen-
to, aclaró el secretario de Gobernación 
estatal, Javier Aquino Limón.

La reunión donde se dará a conocer 
el avance será a puerta cerrada entre los 

transportistas, la Secretaría de Goberna-
ción y la Secretaría de Movilidad y Trans-
porte (SMT).

Adentro, se presentará a los concesio-
narios los aspectos técnicos que se tie-
nen para decidir, en todo caso, si se au-
toriza o no un alza a la tarifa del pasaje.

Aquino Limón dijo que en dicha plática 

se priorizará la evaluación que se tenga 
respecto a la funcionalidad y eficiencia 
del servicio a la fecha.

Hay que recordar que los transportis-
tas han venido solicitando un incremento 
en la tarifa del pasaje, el cual podría osci-
lar entre los 14 y 19 pesos. 

                         °SILVINO CUATE
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Regresó la calma política a 
Chignahuapan; se fortaleció 
el Consejo Municipal

SAN ANDRÉS CHOLULA INAUGURA LA ‘CASA VIOLETA’ 
PARA APOYAR A MUJERES VÍCTIMAS DE VIOLENCIA

MUERE INTEGRANTE DEL 
ESCUADRÓN DE LA MUERTE 
POR HIPOTERMIA
Xicotepec de Juárez, Pue. Un integran-
te del escuadrón de la muerte, murió 
este lunes en la calle Reforma Norte, a 
causa de hipotermia.

Personas que caminaban por la ca-
lle Reforma Norte, que se dirigían a su 
trabajo y otras más que iban a dejar a 
sus hijos a las escuelas, se percataron 
de que una persona de sexo masculi-
no se encontraba tendido sobre el pa-
vimento de la calle Reforma Norte.

Policía Municipal llegó al lugar don-
de yacía tendido el cuerpo sin vida del 
masculino identificado con el nombre 
de Gelacio Cortés Reyes de aproxima-
damente 65 años de edad vecino de la 
colonia Tierra Negra de la junta auxiliar 
de San Isidro.

El lugar fue acordonado por los mu-
nicipales, arribando personal de la Fis-
calía General del Estado quien realizó 
las diligencias correspondientes, así 
como el levantamiento de los cadáve-
res que fue llevado al anfiteatro de Xi-
cotepec. En la calle Reforma Norte, In-
dio Triste, es el lugar donde se pueden 
ver a diario esta clase de personas que 
fueron abandonadas por sus familias, 
que varios de ellos han perdido la vida, 
como es el caso de esta persona que 
murió en la calle.ADÁN GONZÁLEZ

SOBREVIVE FAMILIA TRAS 
CAER SU AUTO AL CANAL DE 
VALSEQUILLO EN TEHUACÁN
Tehuacán, Pue. Una familia vive de 
puro milagro y con el gran susto que 
llevó cuando viajaban en el interior de 
un vehículo que perdió el control cayó 
al dren de Valsequillo al lugar arribaron 
servicios de emergencia entre ellos 
rescatistas de Cruz Roja, elementos 
de Protección Civil y Bomberos.

Los hechos se registraron sobre el 
Libramiento Tecnológico San Marcos 
en el fraccionamiento Rancho Viejo.

Es recomendable no manejar a ex-
ceso de velocidad y salir a tiempo de 
su lugar de origen a su destino.

Afortunadamente los integrantes de 
la familia sólo sufrieron crisis nerviosa, 
por el gran susto que se llevaron al sa-
lir de la carpeta asfáltica el vehículo de 
marca Sedán Volkswagen las autorida-
des correspondientes que darán segui-
miento a esta situación. LUZ MARÍA ZAYAS

Puebla, Pue. El titular de la Secretaría 
de Gobernación estatal, Javier Aquino 
Limón, informó que ya lograron calmar 
la situación conflictiva que había gene-
rado, por parte de los simpatizantes del 
excandidato municipal, Juan Lira, en 
Chignahuapan, donde se mejoró la cifra 
de visitantes turísticos.

El secretario explicó que es un tema 
donde el Congreso del estado de Pue-
bla, es el principal responsable de la in-

tegración y definición de facultades del 
Consejo Municipal.

"Es un tema que estamos sobrelle-
vando como lo hemos hecho en todos 
los casos, a través del diálogo, el Con-
sejo Municipal, nombrado por el Con-
greso, tiene las funciones plenas, por 
supuesto que ha habido una interlocu-
ción, no con Juan Lira sino el equipo 
y hemos buscado que haya una inclu-
sión", acotó.

Sin embargo, Javier Aquino garantizó 
que ya existe un mejor nivel turístico, en 
comparación con las semanas del mes 
de octubre y principios de diciembre.

"Ya se logró el establecimiento del 
famoso árbol navideño, ha habido ya el 
fin de semana mucha más afluencia tu-
rística y por supuesto beneficios comer-
ciales para los dos, se logró reactivar 
también el servicio de limpia", acotó.

             SILVINO CUATE

San Andrés Cholula, Pue – En el marco 
de la conmemoración del Día Interna-
cional para la Eliminación de la Violen-
cia contra las Mujeres y con el objetivo 
de facilitar el acceso a servicios que 
aborden y combatan la violencia con-
tra las mujeres en todas sus formas y 
modalidades, la presidenta municipal, 

Guadalupe Cuautle Torres, inauguró la 
“Casa Violeta”. 

La alcaldesa Cuautle Torres, mencio-
nó que se sigue luchando para propiciar 
un mundo más justo para niñas y mujeres 
víctimas de violencia, por lo cual resaltó 
que, San Andrés Cholula no es indife-
rente a la causa, por ello se abre “Casa 

Violeta”, como un espacio de solidaridad, 
así como un compromiso con la erradica-
ción de la violencia y como un lugar don-
de pueden llegar y sentirse protegidas en 
todo momento.  

Es importante mencionar que “Casa 
Violeta” brindará servicio de dormitorio 
emergente de 24 horas a mujeres que 
han sufrido situaciones de violencia ex-
trema, con apoyo psicológico, orientación 
jurídica y acompañamiento para la canali-
zación al refugio estatal, en los casos que 
así lo requieran. 

Esta iniciativa forma parte del modelo 
integral de atención y acompañamiento a 
mujeres en situación de violencia “Puerta 
Violeta”, red de apoyo que desde el 15 de 
octubre del año en curso ha otorgado 592 
atenciones.   

De esta forma, la administración mu-
nicipal refuerza la protección y recupe-
ración de las mujeres sanandreseñas 
en situaciones de alta vulnerabilidad, 
implementando medidas efectivas y sos-
tenibles para protegerlas y garantizar su 
derecho a una vida libre de violencia. 

    REDACCIÓN
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Omar Muñoz Alfaro lidera acciones para erradicar 
la violencia contra las mujeres en Cuautlancingo
Cuautlancingo, Pue . “Es tiempo de las 
mujeres, qué mejor que ellas siendo em-
poderadas y tomando decisiones, siendo 
parte fundamental de los asuntos más 
importantes en nuestro estado; por ello 
en Cuautlancingo, haremos todo lo ne-
cesario para que se respete su derecho 
a participar en todos los espacios de 
nuestro municipio y sobre todo, para que 
ningún acto de violencia contra ellas sea 
permitido ni justificado ”; sostuvo Omar 
Muñoz Alfaro , Presidente Municipal de la 
demarcación, en la conmemoración por 
el “Día Internacional de la Eliminación de 
la Violencia Contra la Mujer”.

Desde la junta auxiliar de San Lorenzo 
Almecatla, expresó que es lamentable y 
penoso reconocer que el municipio for-
ma parte de los 50 con Alerta de Género 
en la entidad, por lo que es indispensa-
ble trabajar de manera coordinada entre 
autoridades para revertirla “agradezco la 
presencia del Secretario de Seguridad 
Ciudadana, Alexis Brito y del Asesor de 
Seguridad , José Tlachi, porque la violen-
cia de género es un asunto que nos com-
pite a todos y por ello también nos hemos 
puesto en coordinación con la UDAIM , 
que es la Unidad de Atención Inmediata 
a las Mujeres, para que unidos logremos 
bajar los índices de violencia”.

El edil puntualizó que todas las juntas 
auxiliares además de la cabecera deben 
unirse en torno a la disminución del mal-

trato contra ellas, porque aunque San 
Lorenzo sea muy importante al albergar 
gran parte de la inversión privada en la 
comunidad, hace falta en la concientiza-
ción de trabajar la no violencia en razón 
de género “hace 10 o 15 años se decía 
que éramos un municipio machista pero 
hay que cambiar esa percepción con el 
esfuerzo de todos y todos y con empatía; 
vamos a lograrlo haciendo diariamente 
y no sólo hoy, varias que generen una 
verdadera transformación respetando la 
dignidad y las acciones derechos de las 
mujeres y de todos”.

Señaló que cada habitante debe po-
ner de su parte para que permeen en 
todos los ámbitos las estrategias contra 
la violencia y que como autoridades es-

tán poniendo el ejemplo de la disposición 
para trabajar en unidad, sociedad y go-
bierno, a favor de las mujeres “en el go-
bierno”. estamos redoblando esfuerzos, 
no hemos descansado ni un solo día, ni 
sábado ni domingo porque queremos 
construir un futuro más digno para los 
ciudadanos”.

“En mi gestión decimos no a la vio-
lencia contra las mujeres y hacemos un 
compromiso claro de que nos uniremos 
a la lucha para que ni a una más se le 
prive de la libertad, de sus derechos y so-
bre todo de la vida. Vamos a reducir los 
índices de maltrato y lo haremos juntas y 
juntos”.

Omar Muñoz condenó en el marco del 
evento, la agresión que sufrieron agen-

tes de tránsito por parte de un conductor 
quien usó varias palabras altisonantes al 
habérsele solicitado que redujera la velo-
cidad con la que manejaba “ningún tipo 
de violencia debe ser justificada ni arre-
glará nada, al contrario, causará más y 
ningún elemento de la corporación mere-
ce ser tratado de esa forma”.

En su intervención, la Presidenta del 
DIF Municipal, Tere Alfaro, expresó que 
las mujeres del municipio no están solas , 
que tienen una aliada en ella y que juntas 
serán más fuertes, “es tiempo de sanar, 
de empoderarnos y tomar lo que nos co-
rresponde”. , que es nuestro derecho a 
la libertad, a la igualdad, a la felicidad ya 
la no violencia de ningún tipo. Tampoco 
debemos renunciar a nuestra dignidad, 
nadie nos la puede arrebatar; el maltrato 
no tiene justificación en ninguna de sus 
formas y juntas podemos cambiar el cur-
so de nuestra historia para erradicarla, 
logrando que las futuras generaciones 
puedan vivir libres de violencia”.

Como parte de la conmemoración se 
llevaron a cabo asesorías jurídicas, psico-
lógicas y de trabajo social, se brindaron 
servicios de salud como toma de gluco-
sa y aplicación de la vacuna contra la in-
fluenza, además de poner a disposición 
de los asistentes una bolsa de trabajo. 
Asimismo se puso en marcha el operativo 
de seguridad con perspectiva de género. 
REDACCIÓN

Huejotzingo estará de fiesta con la
Villa Navideña y la Feria de la Sidra

BREVES POLICIACAS
MENOR SE LANZA DE PUENTE EN 
TEHUACÁN; TRAS DISCUSION
Tehuacán, Pue. Una menor de edad de tan solo 14 
años intentó quitarse la vida después de lanzarse 
de un puente peatonal este fin de semana,  afortu-
nadamente no logró su objetivo pero sí me quedó 
con múltiples lesiones y fue traslado de emergen-
cia al hospital para su pronta atención. Al lugar arri-
baron servicios de emergencia y elementos de Se-
guridad Pública, una de las primeras versiones dan 
a conocer que la joven adolescente discutió con su 
mamá posteriormente, optó por intentar quitarse 
la vida. En este momento se le están brindando la 
atención por parte de las autoridades correspon-
dientes.  LUZ MARIA ZAYAS

CON FRACTURAS, GOLPES Y 
AMPUTACIÓN SE LESIONA PAREJA 
TRAS CAER DE UNA MOTOCICLETA
Venustiano Carranza, Pue. Una pareja que via-
jaba en una motocicleta resultó con lesiones de 
consideración durante un accidente, por lo que 
tuvieron que ser trasladados al hospital Integral 
de Venustiano Carranza. El accidente ocurrió a la 
altura del Km. 183 + 500, de la carretera Federal 
Pachuca-Tuxpan, cerca de la comunidad de Santa 
Anita, del Municipio de Venustiano Carranza.Las 
personas que resultaron heridas fueron identifica-
das como: Melina Aransa Camacho Hernández de 
22 años, Edilson Gerardo Vázquez de 24 años, am-
bos jóvenes son vecinos de la población de Plan,  
del municipio de Tihuatlán, Veracruz. Los jóvenes 
recibieron atención prehospitalaria en el lugar del 
accidente para que fueran trasladados al hospital 
Integral de Venustiano Carranza. ADÁN GONZÁLEZ

Puebla, Pue. Del 1 de diciembre al 7 de 
enero se realizará la Villa Navideña don-
de se esperan 40 mil visitantes y una de-
rrama económica de 2 millones de pesos.

En rueda de prensa el presidente, Ro-
berto Solís Valles, dijo que por primera 
vez se realiza un evento de está magni-
tud en su demarcación, entre las diversas 
actividades que tendrá será una Pista de 
Hielo, Desfile Navideño y la Feria de la 
Sidra y 11 actividades culturales más.

En esta primera edición se contará con 
más de 11 actividades culturales; ciclos 
de cine; una carrera organizada por el Sis-
tema Municipal DIF; un desfile navideño; 
juegos mecánicos; la tradicional "Feria de 
la Sidra" y muchas más sorpresas. Los 
materiales utilizados en la "Villa Navide-
ña 2024" se reutilizarán en los siguientes 
años para beneficio de las Juntas

Por su parte el Secretario de Seguridad 
Pública y Tránsito Municipal de Huejotzin-
go, Teniente de Fragata Francisco Lucio 
Galeana Serna, ofreció detalles del ope-
rativo "Guadalupe-Reyes", así como otros 
distintos operativos para salvaguardar la 
integridad de los pobladores y visitantes.

Finalmente, señaló que habrá un 
constante recorrido de seguridad y vigi-
lancia por parte de elementos de la Poli-
cía Municipal, coordinados con personal 
de la Marina, las 24 horas del día. Tam-
bién, adelantó que se desplegarán 12 
unidades en las ocho Juntas Auxiliares y 
se contará con 105 efectivos y 27 "Guar-
dianes del Centro" para vigilar el primer 
cuadro de la ciudad durante la duración 
de las festividades. Además, se habilita-
rán cinco estacionamientos para los visi-
tantes. ALMA MÉNDEZ

Productores de 
Atlixco recibieron 
obras y apoyos
Atlixco, Pue. La presidenta municipal de 
Atlixco, Ariadna Ayala , inauguró la pavi-
mentación de las calles 5 de Mayo y 18 
de Marzo en la junta auxiliar de Santo Do-
mingo Atoyatempan.

Estas obras impulsan el bienestar de 
las y los productores.

Ariadna Ayala señaló que estas obras 
con sentido social son un avance signifi-
cativo para los productores locales , pues 
se mejora su movilidad y se facilita el ac-
ceso a sus terrenos agrícolas.

Ambas vialidades fueron pavimenta-
das con adoquín , guarniciones e instala-
ción de pozos de visita para las viviendas 
de la zona, con ello cerca de dos mil ha-
bitantes y productores.

APOYO A PRODUCTORES
Por otra parte, la presidenta municipal de 
Atlixco entregó ovinos sementales de alta 
calidad a ganaderos de Santo Domingo 
Atoyatempan, San Félix Hidalgo y San 
Juan Tejaluca.

La alcaldesa comentó que con este 
apoyo se busca mejorar la calidad gené-
tica ovina e impulsar esta actividad que 
beneficia la economía de las familias at-
lixquenses.

Con esta acción, Ariadna Ayala impul-
sa la producción de traspatio para fortale-
cer la seguridad alimentaria en las comu-
nidades. REDACCIÓN
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Federico Reyes Heroles 
y la creatividad desbordada

Cultura

El escritor Reyes Heroles 
se pregunta: ¿Por qué 
y para qué se escribe? 
¿De dónde provienen 

las ideas que alimentan 
a un escritor? ¿Cuál es 

el motor que impulsa la 
creatividad?
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EMMA L ANDEROS 
MARTÍNEZ

FEDERICO REYES HEROLES, nacido en la Ciudad de México hace 69 años, 
ha publicado más de 20 obras literarias.

“NO EXISTE UNA RECETA PARA LA 
creatividad”, sentencia el escri-

tor Federico Jesús Reyes Heroles. 
Sin embargo, continúa, hay algunas 
disciplinas que se acercan más a la 
posibilidad de un formulario, como 
la cinematografía y sus guiones; 
mientras, la escritura necesita un 
nivel de lectura diferente del mun-
do y que permita observaciones que 
no están ni en el mundo oral ni en 
el visual de todos los días.

“Se necesita un grado de 
concentración y disposición. 
No es tampoco tomarse una 
pastilla y que después te en-
cuentres en ese estado y de 
inmediato se desarrolle la escritura”.

Para el maestro Reyes Heroles la 
creatividad nace del talento y capa-
cidad de plasmar ideas originales, 
novedosas y valiosas y no de “rece-
tas mágicas”. Considera que escribir 
no es solamente sentarse frente a la 
máquina, se trata de mucho más, de 
saber exactamente a dónde quieres 
llegar o a dónde pretendes ir o qué 
rumbo tiene la brújula y por dón-
de se va a mantener el timón; y en 
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otras disciplinas es exactamente lo 
mismo.

CHARLES DARWIN  
Y SU LECTURA DE  
LA NATURALEZA
EL AUTOR TAMBIÉN SEÑALA QUE SE 
debe ser lector antes que escritor... 
pero no siempre. Refiere un ejem-
plo sobre Charles Darwin: “No sé 
cuántas horas dedicó Darwin a leer 
libros en sus travesías, pero lo que sí 
puedo asegurar es que cada párrafo 
que haya leído lo llevó a hacer una 
observación, es decir, una lectura de 
la naturaleza”.

Empero, agrega Reyes Heroles, 
hay artistas de otras disciplinas 
que no leen vehementemente. Por 
ejemplo, pintores y músicos que no 
necesariamente han sido grandes 
lectores de letras porque se concen-
tran en leer nuevas versiones de los 
sonidos o de la pintura. 

“Pero, sin duda, las grandes crea-
ciones nacen de un escritorio. Por 
ello mi más reciente obra, Misterios 
del escritorio, se centra en aquellas 
creaciones de diversos oficios (cien-
cia, arte, literatura, música) que 
nacen sobre una mesa”, comenta el 
autor.

En Misterios del escritorio. Tras 
las huellas de creadores en el arte y 
la ciencia (Taurus, 2024), el escritor 
Federico Reyes Heroles se pregunta: 
¿Por qué y para qué se escribe? ¿De 
dónde provienen las ideas que es-
timulan y alimentan a un escritor? 

Así como en su obra, durante 
esta entrevista con Newsweek en 
Español el autor de varias novelas y 
ensayos nos habla de la creatividad 
de Ryszard Kapuscinski, de Joseph 
Conrad, de Alexander von Hum-
boldt, de Elías Canetti, Georgiana 
Houghton, Hilma af Klint y Emma 
Kunz.

Y sin faltar Víctor Hugo, sobre 
quien cuenta: “Impartí un curso 
solo sobre Los miserables, con una 
bibliografía, paralela necesaria, 
para ir descubriendo la obra, que 
es un gran libro, pero el malvado 
de Víctor Hugo les cambia a los 
personajes los nombres. Entonces, 
hay toda una gráfica de cómo van 
modificándose dependiendo de las 
escenas.

“Víctor Hugo maneja tres tiem-
pos, los tiempos históricos de Fran-
cia, después el escenario de Francia 
y posteriormente el tiempo de los 
miserables. Con tal creatividad 
construyó un libro largo, muy lar-
go o larguísimo”, añade Reyes He-
roles.

Ulises, de James Joyce, es también 
para el escritor un libro complejo 
con un cúmulo de creatividad. Sin 
embargo, “Rayuela tampoco es una 
resbaladilla. Aquel párrafo donde 
dice: ‘Toco tu boca, con un dedo 
toco el borde de tu boca’, es una re-
lación muy creativa y caprichosa en-
tre el autor, su creación, la Maga y el 
lector porque al final este termina 
tocando la boca de la Maga”.

¿Cuál es el motor que impulsa la 
creatividad?

Estas preguntas constituyen una 
curiosidad esencial para el escritor, 
es decir, el núcleo de una pasión de 
vida. Para responderlas se plantea 
un recorrido que parte de su expe-
riencia personal y sigue las pistas 
de otros autores que hablan de sus 
propios procesos creadores.
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“EL CONOCIMIENTO 
Y LA CREACIÓN SON 
AVENTURAS CON LAS 
QUE SE TIENE UNA 
AMPLIACIÓN DEL 
MUNDO SENSORIAL”.

RYSZARD KAPUSCINSKI, 
JOSEPH CONRAD Y 
ALEXANDER VON HUMBOLDT

“AL POCO TIEMPO, EL EXPLORADOR 
descubre que no puede quedarse en 
el ámbito de la literatura. Si quiere 
adentrarse en los misterios de la 
creación debe incursionar en otras 
regiones —en la música, en las ar-
tes plásticas, incluso en la ciencia—, 
pues todas son atravesadas por los 
ríos de la imaginación y la tenaci-
dad, por supuesto, pero también de 
la inspiración”, describe el autor.
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toco el borde de tu boca’, es una re-
lación muy creativa y caprichosa en-
tre el autor, su creación, la Maga y el 
lector porque al final este termina 
tocando la boca de la Maga”.

¿Cuál es el motor que impulsa la 
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Estas preguntas constituyen una 
curiosidad esencial para el escritor, 
es decir, el núcleo de una pasión de 
vida. Para responderlas se plantea 
un recorrido que parte de su expe-
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de otros autores que hablan de sus 
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México aún no se 
recupera de crisis 

laboral tras pandemia: 
persisten pobreza e 

informalidad
TRAS EL IMPACTO DE LA PANDEMIA, EL PORCENTAJE DE POBREZA LABORAL 

AUMENTÓ A 46 % EN EL TERCER TRIMESTRE DE 2020, ALCANZANDO SU MÁXIMO 
HISTÓRICO. DESDE ENTONCES, MÉXICO SE RECUPERA LENTAMENTE HASTA 

LLEGAR A NIVELES QUE TENÍA PREVIO A LA CRISIS SANITARIA.
POR: REDACCIÓN ANIMAL POLÍTICO

L
a pandemia de Covid-19 dejó una crisis 
laboral de la que México se recupera 
lentamente. El año pasado, la pobreza 
laboral se ubicó todavía por arriba del 
nivel de la etapa prepandemia, con el 37 

% de la población en esta situación.
Lo anterior de acuerdo con los resultados del 

Índice de Progreso Social (IPS) 2024 de la organi-
zación México, ¿cómo vamos?, junto a la iniciativa 
Social Progress Imperative, que mide el desempe-
ño social, económico y ambiental de las entidades 
a partir de 49 indicadores.

En el primer trimestre de 2020, previo al impac-
to de la pandemia, la pobreza laboral en el país se 
estimó en 36.6 %.

La pobreza laboral se refiere a la situación en 
la que los ingresos laborales del hogar no son sufi-
cientes para adquirir la canasta básica alimentaria 
para todos sus integrantes.

Tras el impacto de la pandemia, en el tercer trimes-
tre de 2020, el porcentaje aumentó a 46 %, alcanzan-
do su máximo histórico. Pero ha ido recuperándose 
hasta llegar a niveles similares a los que México tenía 
previo a la crisis sanitaria por el Covid-19.

México, ¿Cómo Vamos? señala en su informe 
que, al cierre de 2023, el 54.8 % de la población 
ocupada en el país se encontraba en la informali-
dad laboral. Esto implica múltiples desigualdades 
en el acceso a servicios públicos, como el IMSS o 
el ISSSTE, así como a servicios financieros y pro-
tecciones sociales vinculadas al empleo formal, 
como el crédito para la vivienda y las aportaciones 
para cuentas de retiro.

“En este sentido, reformas al marco fiscal que 
promuevan la formalización de empresas y que 
disminuyan el costo percibido por las unidades 
empleadoras deben ser propuestas y discutidas 
por el poder legislativo”, señalan en el informe.

“También es importante la creación e imple-
mentación de un Sistema Integral de Cuidados 
presupuestalmente robusto, para liberar tiempo de 
las mujeres, redistribuir la carga de trabajo de cui-
dados y promover la participación de las mujeres 
en el mercado laboral formal”, destacan.

SALUD Y EDUCACIÓN: CRECEN LAS CARENCIAS
En cuanto a salud, el aumento en esta carencia 
está relacionado con una caída significativa en la 
población afiliada a instituciones públicas, inde-
pendientemente de su condición laboral.

En 2018, las instituciones que proveían estos 
servicios públicos de salud eran el Seguro Popular 
y el IMSS-Prospera, con una cobertura del 42.4 %.

Por su parte, en 2022, las instituciones res-
ponsables eran el Insabi y el IMSS-Bienestar, con 

una cobertura del 13.5 %, lo que representa una 
caída de 28.9 puntos porcentuales, según México, 
¿Cómo Vamos?

Respecto al análisis sobre educación, la pande-
mia tuvo efectos negativos en el rezago educativo.

De los 34 millones de niñas y niños inscritos en 
el ciclo escolar 2019-2020 (Inegi), 738 mil 400 no 
concluyeron el ciclo. Para el periodo escolar 2020-
2021, 5.2 millones de estudiantes no se inscribie-
ron en su respectivo grado de estudio; 2.3 millones 
abandonaron por motivos directamente relaciona-
dos con la pandemia de Covid-19 y 2.9 millones 
por falta de dinero o recursos.

MORELOS, EL ÚNICO ESTADO QUE NO SE 
RECUPERA TRAS LA PANDEMIA
Treinta y un entidades federativas avanzaron en 
materia de progreso social respecto a sus niveles 
prepandemia. Sin embargo, Morelos fue el único 
estado que aún no logra recuperar su puntaje pre-
vio a 2020, reflejando un rezago significativo, de 
acuerdo con el Índice de Progreso Social.

Morelos presenta principalmente una disminu-
ción en el indicador de Seguridad Personal, don-
de pasó de un puntaje de 35.7 en 2019 a 29.4 en 
2023.

La medición de Seguridad Personal se da con 
la suma de indicadores que muestran el nivel y la 
percepción de inseguridad en cada estado y tam-
bién considera datos de tasa de homicidios, muer-
tes en accidentes de tráfico, nivel de crimen violen-
to y presencia de crimen organizado.

Otro de los rubros en el que no le fue muy bien 
a Morelos fue en Fundamentos del Bienestar. La 
entidad se ubicó en el lugar 25 de 32 en 2023. 
Cayó un lugar respecto a 2022 y dos con respecto 
a 2021, pero bajó ocho sitios si lo comparamos con 
2020, año de la pandemia. Este indicador contem-
pla niveles de acceso a educación, salud, acceso a 
información y comunicaciones, y medio ambiente.

En 2023, las entidades con mayor puntuación 
en estos indicadores fueron Ciudad de México, 
Aguascalientes, Baja California Sur, Querétaro y 
Quintana Roo.

Sin embargo, siete entidades mantuvieron en 
2023 un nivel inferior a lo que registraron años an-
teriores como Campeche, Colima, Nuevo León, 
Querétaro, San Luis Potosí y Sonora.

Mientras que en el apartado de necesidades 
humanas básicas se ubicó en el lugar 30 del to-
tal de entidades del país, pues en el estado se re-
gistraron varias carencias y rezagos, por ejemplo, 
en el indicador de hogares con dotación diaria de 
agua está en el lugar 31 y hogares con piso de 
tierra en el 22.



15ANIMALPOLÍTICOMARTES.26.11.2024                         @diariopuntual                www.diariopuntual.com




	pag_1
	pag_2
	pag_3
	pag_4
	pag_5
	pag_6
	pag_7
	pag_8
	pag_9
	pag_10
	pag_11
	pag_12
	pag_13
	pag_14
	pag_15
	pag_16

